



## Sacan su arsenal partidos en campañas

REFORMA / STAFF

En la batalla por el voto de los ciudadanos de los seis estados que renovarán a sus gobernadores el 5 de junio, los partidos desplegaron a sus operadores políticos más experimentados, a funcionarios y personajes polémicos.

En Morena, legisladores, miembros de la dirigencia, ex aspirantes a las gubernaturas y liderazgos locales son los

operadores, aunque en algunas entidades operan equipos de gobernadores y de la Jefa de Gobierno de la CDMX.

En el PAN, la operación política de las campañas descansa en manos de allegados a su líder, Marko Cortés, y de coordinadores locales, algunos de ellos cuestionados.

En tanto, en el PRI, fuentes del partido afirman que en Durango, el Gobernador de Coahuila, Miguel Ángel

Riquelme, ha enviado a operadores a trabajar en favor del candidato Esteban Villegas.

Mientras que en Hidalgo, reportes internos del PRI aseguran que quien encabeza la operación político-electoral de la candidata Carolina Viggiano es el líder tricolor en San Lázaro, Rubén Moreira, esposo de la abanderada.

CON INFORMACIÓN DE ÉRIKA HERNÁNDEZ, CLAUDIA GUERRERO Y MAYOLO LÓPEZ

# ¿Quién opera las campañas?

LA BATALLA POR CONQUISTAR EL VOTO DE LOS CIUDADANOS DE SEIS ESTADOS, QUE RENOVARÁN A SUS GOBERNADORES EL DOMINGO

Continúa en siguiente hoja



5 DE JUNIO, ESTÁ EN SU CLÍMAX. LOS PARTIDOS DESPLEGARON A SUS CUADROS MÁS EXPERIMENTADOS PARA REFORZAR LAS ESTRATEGIAS DE SUS CANDIDATOS. CON APOYOS DIRECTOS DE GOBERNANTES O CON PERSONAJES CUESTIONADOS, LOS CONTENDIENTES UTILIZAN TODO EL ARSENAL A SU DISPOSICIÓN.

#### ÉRIKA HERNÁNDEZ

**L**egisla-dores federales, miembros de la dirigencia nacional, ex aspirantes a las gubernaturas y liderazgos locales son los operadores de Morena en los seis estados que renovarán gubernatura en junio.

En algunas entidades, los morenistas afirman que también operan equipos de Gobernadores y de la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México.

Aunque en cada estado se diseñó la estructura principal dependiendo de las necesidades y preferencias electorales, en todas existen dos cabezas: el delegado nacional a cargo del proceso local y el coordinador de campaña.

Debajo de ellos se colocaron dos coordinaciones clave para Morena, la de defensa del voto y la de promoción.

Aunque ambas están a cargo de Alejandro Peña, realizan una actividad más particular que los llamados comités de defensa de la 4T, quienes hacen una propaganda genérica.

En algunas entidades se buscó involucrar a todos los grupos políticos, pero en otras la dirigencia nacional determinó que sus enviados y cercanos concentrarían las

tareas; los comités estatales coadyuvan, pero no tienen un papel central.

Los partidos aliancistas, como el PT y PVEM, tienen asignados delegados nacionales.

En Aguascalientes se designó a la Secretaria de Mujeres del Comité Ejecutivo Nacional, Carol Arriaga, como delegada para el proceso electoral, con ella está el diputado Hirepan Maya y la secretaria de Fortalecimiento de Ideales de Morena y ex delegada de programas sociales en la capital, Cristina Cruz.

Como coordinador de campaña de la candidata Nora Ruvalcaba está Yassir Vázquez, ex Alcalde de Tuxtla Gutiérrez, y quien también coordinó la campaña del ahora Gobernador de Puebla, Miguel Barbosa.

En un intento de limar asperezas, el dirigente nacional, Mario Delgado, incorporó a dos ex aspirantes a la candidatura en la organización.

A Arturo Ávila, quien ganó las encuestas realizadas por la dirigencia, pero le quitaron la candidatura porque correspondía a una mu-

jer, está a cargo de la defensa del voto.

Su misión es seleccionar a casi 2 mil representantes de Morena en las casillas, así como a cientos de personas que deberán denunciar compra del voto antes y durante la jornada electoral.

Mientras que Aldo Ruiz, ex delegado y ex aspirante a la candidatura de la gubernatura, coordina la promoción del voto, con casi 700 coordinadores territoriales que tienen la tarea de visitar casa por casa para exponer la propuesta de la candidata morenista.



■ Yassir Vázquez coordina en Aguascalientes.



## La mano de Sheinbaum

Morenistas consultados afirman que, en el diseño de la estrategia, Claudia Sheinbaum tiene asignados a operadores.

Los domingos, la Jefa de Gobierno visita los estados con elecciones, principalmente los que tienen candidatas, por lo que estará en Aguascalientes y Quintana Roo.

En el caso de Hidalgo, el delegado asignado por el CEN es el senador César Cravioto, quien hace mancuerna con Natividad Castrejón, quien estuvo en el PRD, PAN y PRI, y recientemente el PES.

La promoción del voto está a cargo del ex diputado federal y local Napoleón González, y la defensa es encabezada por Ricardo Gómez, ex dirigente estatal del partido.

Algunos legisladores fueron asignados a tareas territoriales, por ejemplo, en la huasteca está el senador potosino Primo Dothé.

En Quintana Roo, el delegado para el proceso es Luis Fernando Salazar, ex panista de Coahuila que recientemente se incorporó a Morena, quien se encarga del registro

de representantes de casilla y de todos los temas legales.

Con él está Elizardo Sánchez, ex funcionario local, quien se hace cargo de la defensa del voto, y en la promoción y enlace con estructuras está Rafael Estrada, secretario técnico de Mario Delgado.

Como coordinadora de la campaña de Mara Lezama está la ex aspirante a la candidatura y senadora, Marybel Villegas.

En Tamaulipas, la elección recae en el delegado político Enrique Palacios y del encargado de los comités de defensa de la 4T.

Uno de los coordinadores de campaña del candidato a la gubernatura, Américo Villarreal, es Carlos Canturosas, ex Alcalde de Nuevo Laredo, quien es señalado de desvío de recursos, fraude y otros ilícitos.

El abanderado ha elegido como sus coordinadores a ex Alcaldes y ex diputados, e influyen en la campaña Presidentes Municipales y legisladores, como Erasmo González.

En esta entidad, los grupos morenistas contrarios a

Villarreal no participan en la elección, incluso, la dirigencia estatal sigue tomada por el anterior líder local.

De acuerdo con algunos morenistas, también participan equipos de los Gobernadores de Veracruz, Cuidáhuac García, y de Sinaloa, Rubén Rocha.

En Oaxaca, está como delegado para atender el proceso, Oscar Cantón Zetina.

El candidato al gobierno estatal, Salomón Jara, decidió que su coordinador fuera Jesús Romero López, ex diputado local y ex aspirante a la Alcaldía de Oaxaca.

Los morenistas afirman que la diputada Luisa Cortés se hace cargo de la promoción del voto.

En el caso de Durango, la operación de la elección es asumida por el coordinador de los diputados federales, Ignacio Mier, quien tiene a su equipo en la entidad, y él acude los fines de semana.

Las demás carteras las tienen políticos locales cercanos a la candidata Marina Vítela.

En esa entidad, el petista Alejandro Yáñez trabaja

en la promoción y con las estructuras.

El PVEM designó a delegados nacionales: el senador Raúl Bolaños en Oaxaca y en Quintana Roo; la senadora Gabriela Benavides en Quintana Roo; el diputado Carlos Puente que está en Hidalgo y Aguascalientes, y Manuel Velasco en Tamaulipas. ■



■ Arturo Ávila se sumó a la candidata aguascalentense:



■ Ignacio Mier, líder de los diputados federales morenistas, ha participado en actos de campaña de Marina Vitela.



■ Carol Arriaga, delegada morenista del CEN, en un acto proselitista junto a Sheinbaum y el dirigente del partido, Mario Delgado.

Aguascalientes,  
Durango, Hidalgo,  
Quintana Roo,  
Oaxaca y Tamaulipas  
renovarán sus  
gubernaturas.



# Con allegados del líder

# PAN

MAYOLO LÓPEZ

**L**a operación política de las campañas a Gobernador en las seis plazas en disputa descansa en manos de allegados al líder nacional del PAN, Marko Cortés.

La eficacia que los operadores del dirigente pueden aportar podría desdibujarse sin embargo con el despliegue de los coordinadores de campaña de los candidatos postulados por la alianza Va por México, políticos que arrastran trayectorias cuestionadas en los últimos años.

Es el caso de Alfredo Martín Cervantes, coordina-

dor de campaña de Tere Jiménez, la candidata postulada por la coalición Va por México –integrada por PAN, PRI y PRD– al Gobierno de Aguascalientes.

Desde hace varios años el brazo derecho de la candidata es Cervantes: fue su secretario de Finanzas en el Municipio de Aguascalientes durante los periodos que fungió Jiménez como Alcaldesa.

En el estado se da por hecho que Cervantes será el Secretario de Finanzas del Gobierno estatal en caso de que Jiménez gane los comicios del próximo 5 de junio.

Además de poseer dos CENDIS valuados en millones de pesos –Chikahualitos

en Jesús María y Mini Peques en Villa Teresa Aguascalientes–, el coordinador de la campaña es dueño de una residencia valuada en al menos ocho millones de pesos en el Club Campestre de la capital. La mansión, de hecho, fue remodelada recientemente por una prestigiosa firma.

En Oaxaca, resalta el caso de Juan Mendoza, un panista ligado desde hace tiempo a la candidata al Gobierno Natividad Díaz Jiménez, cuya campaña coordina.

Fuentes consultadas en Oaxaca aseguraron que esa dupla “secuestró” al PAN en ese estado, con resultados que hundieron al partido en los últimos comicios.

“Entre Juan y Natividad se han encargado de secuestrar al partido; o sea, cuando él no ha sido diputado, ha sido presidente del partido. Y cuando ha sido diputado, la presidenta ha sido ella. El partido está secuestrado por ellos dos y la familia de ella”, ilustró una fuente fidedigna.

De hecho, las dos únicas posiciones que tiene el PAN en el Congreso estatal están en mano de la candidata y de su hermano, el diputado Leonardo Díaz, ex Alcalde de Ejutla de Crespo, municipio que preside otro hermano, Carlos Díaz Jiménez.

“Es un tema de familias”, resumen en Oaxaca.



En Hidalgo, el PAN postuló a la priista Carolina Viggiano, cuyo coordinador es el polémico diputado federal tricolor Marcos Mendoza, el que a título personal presentó una iniciativa de reforma eléctrica que a la postre tuvo que retirar merced a la molestia que provocó en el seno de la coalición Va por México.

En Tamaulipas, el coordinador de campaña del candidato a la Gubernatura, César Verástegui, es el diputado federal con licencia y ex Alcalde de Victoria, Óscar

Almaraz, señalado en la entidad como un "típico operador político" que, después de abandonar las filas del PRI, fue tildado de "traidor".

El ex Gobernador jalisciense Emilio González Márquez es el coordinador de campaña de la candidata Laura Flores al Gobierno de Quintana Roo, postulada por el PAN y el PRD.

"Hoy el reto principal que tenemos en Quintana Roo es que nos vean como la opción que pueda ganar, que no se diga que esto ya está cantado y que quien va a ganar es Morena", encargó Marko Cortés a Márquez en agosto de 2021 cuando formalizó el nombramiento del ex Gobernador, al cual el PAN en Jalisco determinó expulsar de sus filas por haber incurrido en "alta traición" tras apoyar a Enrique Alfaro como candidato a la Alcaldía de Guadalajara por Movimiento Ciudadano.

Para la Gubernatura de Durango, el PAN postuló al priista Esteban Villegas, cuya campaña está coordinada por Jesús Salazar, Guillermo Adame y Arturo Yáñez. ■

## Alineados

Los seis delegados que Marko Cortés nombró son cuadros plenamente identificados con el michoacano. En primer lugar, al frente de la operación, aparece su asesor de más confianza, Santiago Creel Miranda, presidente de la Comisión Política del blanquiazul, quien fue asignado a Aguascalientes, aunque, de facto, estará al tanto también de las otras cinco plazas, como "coordinador político".

"Mis funciones son tener el vínculo con los liderazgos del estado, la armonía con la coalición (Va por México), situaciones críticas que haya que atender", explica Creel en entrevista.

"A nivel de los presidentes de los partidos nacionales, voy viendo qué es lo que necesita cada uno de ellos, los espacios

en campaña; velo porque la coalición vaya funcionando bien, porque las relaciones de nuestra candidata con los liderazgos políticos locales y nacionales sean fluidas, y en alguna situación de crisis, estoy allí ayudando".

En Durango, el delegado es el coahuilense Marcelo Torres, ex diputado, ex candidato a la Alcaldía de Torreón y ex presidente del Comité Ejecutivo Nacional.

El coordinador de la bancada en el Senado, Julián Rementería del Puerto, fue nombrado por Marko Cortés como delegado en Tamaulipas. Apenas el jueves, Rementería del Puerto y un grupo de diputados tamaulipecos dieron cuenta de las denuncias que en contra del líder nacional de Morena, Mario Delgado, han sido presentadas por "presuntos vínculos con huachicoleros".

El delegado en Oaxaca es el chiapaneco Osvaldo Contreras, ex diputado local y un viejo conocido de Cortés cuando éste lideraba el panismo juvenil.

Xavier Azuara es el delegado en Hidalgo. Fue líder del blanquiazul en San Luis Potosí y jefe de campaña en esa entidad de Ricardo Anaya como candidato presidencial. ■

■ Santiago Creel es asesor del dirigente del PAN para los comicios.



Tomada de @TereJimenezE



# Con mucho colmillo

# PRI

**CLAUDIA GUERRERO**

**A**unque no postularon candidatos propios en las seis gubernaturas en disputa, el PRI activó a sus operadores en todas las entidades donde se llevarán a cabo elecciones.

En Durango, donde el tricolor compite en coalición con el PAN y el PRD, el abanderado a la gubernatura es el priista Esteban Villegas.

Fuentes del Revolucionario Institucional aseguran que el operador clave del equipo es Héctor Vela Valenzuela, ex Secretario de Gobierno de Jorge Herrera Caldera.

El personaje ha formado parte de los gabinetes de por lo menos tres gobernadores priistas, se desempeñó como secretario general del Congreso local y -aunque

en 2018 renunció a su militancia, para irse a Morena-, ahora forma parte del primer círculo de Villegas.

En ese equipo también trabaja el operador electoral y territorial Guillermo Adame.

Adicionalmente, los políticos consultados sostienen que el candidato contrató a la empresa Tacto Consultores, dirigida por el ex comentarista deportivo Jorge Camacho.

En el equipo de comunicación política del que fuera candidato del PAN al Gobierno de Guerrero labora Jesús Salazar Ibarra, quien cuenta con experiencia en materia de estrategia electoral y márketing.

A los actores locales se suma el factor de la vecindad.

Los priistas afirman que el Gobernador de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme, ha enviado a operadores experi-

mentados del tricolor a trabajar en favor de Villegas.

Para el Mandatario se trata de una elección clave, debido a que la región de La Laguna, que comparten ambas entidades, es la zona más productiva del estado y donde asienta el poder económico.

Adicionalmente, se trata de comicios estratégicos, ya que la gubernatura coahuilense se renovará en 2023.

En Hidalgo, el PRI también concretó alianza con PAN y PRD, para postular como candidata a la priista Carolina Viggiano.

De manera oficial, el coordinador de campaña es el diputado plurinominal del tricolor Marco Antonio Mendoza Bustamante, cuyo suplente es Juan Pablo Beltrán Viggiano, hijo de la candidata.

Integrantes de ese parti-

do refieren que el diputado federal Javier Casique Zárate, ex Secretario de Acción Electoral del PRI, es uno de los principales operadores que trabaja en el equipo de la aspirante.

Sin embargo, aseguran que quien realmente encabeza la operación político-electoral es el coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, esposo de la abanderada.

Sostienen que, a pesar de sus ocupaciones en San Lázaro, el ex Gobernador de Coahuila se da tiempo para organizar reuniones de estrategia y operación.

Los apoyos externos resultan clave para Viggiano, debido a que no mantiene una relación cercana con el Gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, quien ostenta, políticamente, el control de



la estructura del PRI.

En Oaxaca, a pesar de la complejidad de la elección frente al avance de Morena, el PRI decidió no ir en alianza con el PAN y sumó al PRD, ya iniciado el proceso.

El candidato Alejandro Avilés es militante del tricolor y nombró como su coordinador de campaña a Marco Cuevas, quien cuenta con experiencia en materia de operación electoral, territorial, promoción y movilización.

Se trata de un ex diputado local y ex funcionario estatal que, en 2018, coordinó la campaña del Senador del PVEM, Raúl Bolaños, considerado como uno de los políticos más cercanos al Gobernador priista Alejandro Murat.

De acuerdo con los dirigentes consultados, en el caso de Oaxaca, el propio candidato es un experto en operación electoral, ya que ha participado en decenas de procesos.

Por otro lado, fuentes del PRI aseguran que la estrategia de comunicación política de la campaña está a cargo de la empresa Ojiva Consultores, que ha trabajado con políticos del PAN, como el Gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, y los ex candidatos presidenciales Ricardo Anaya y Diego Fernández de Cevallos.

Los dirigentes explican que la empresa es dirigida por la especialista en estrategia electoral, diseño y comunicación, Andrea de Anda, quien incluso participó en el arranque de campaña del candidato.

Quintana Roo es el único estado en el que el PRI postuló candidata en solitario, sin ninguna alianza electoral.

Se trata de Leslie Hendricks Rubio, diputada local con licencia, hija del ex Gobernador Joaquín Hendricks Díaz.

La aspirante nombró co-

mo coordinador de campaña al empresario y ex Presidente Municipal de Cozumel, Pedro Joaquín Delbouis, hijo de un ex Gobernador de Quintana Roo, Pedro Joaquín Coldwell (PRI), y sobrino del Gobernador en funciones, Carlos Joaquín González (PAN-PRD).

El operador ha sido presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo, de la Federación Turística de Quintana Roo y vicepresidente nacional de la Comisión de Turismo de la Coparmex.

También se desempeñó como líder de la Asociación Nacional de Municipios Turísticos y vicepresidente de la Federación Nacional de Municipios de México. ■

## En respaldo del PAN

**E**l PRI activó a sus operadores electorales en Tamaulipas y Aguascalientes para respaldar a candidatos emanados de las filas del PAN.

En Tamaulipas, el candidato de la coalición Va por México, César Verástegui, es militante del blanquiazul, pero tiene como coordinador general de campaña a un operador del PRI, Luis Enrique Rodríguez Sánchez, alias "El Pipo".

De acuerdo con militantes de ese partido, el coordinador operativo es el diputado federal Oscar Almaraz, quien también milita en el tricolor.

En la estructura, participan el diputado Edgar Melhem, dirigente estatal del PRI, y Juan Machuca, secretario de Organización.

El PRI designó operadores en los municipios más importantes del estado.

En Tampico, el responsable es Roberto Moreno Brondo, dirigente local; en Altamira, Jaime Enrique García Contreras, dirigente de la CTM, y en Ciudad Victoria, el encargado es Carlos Morris, sobrino del ex Gobernador Egidio Torre Cantú.

En Reynosa, el responsable es Benito Sáenz Varela, quien fuera cercano al ex Alcalde Oscar Luebbert; en Matamoros, Irma Azucena Castillo, Salvador Treviño y Pedro Luis Coronado, líder de la CNOF.

Para Nuevo Laredo se designó a Ramiro Ramos Salinas, ex diputado y ex dirigente del PRI en la entidad, mientras que en Valle Hermoso coordinarán los ex Alcaldes Efraín de León y Daniel Torres.

Para San Fernando, los responsables son Miguel Cal-



# Con 7 enlaces para 6 comicios MC

## GUADALUPE IRÍZAR

**E**l partido Movimiento Ciudadano (MC) designó en cada uno de los seis estados en donde se renovarán las Gubernaturas a enlaces con la dirigencia nacional.

Estos serán los responsables de llevar el pulso de la estrategia del partido en las campañas de sus candidatos y candidatas en Aguascalientes, Durango, Tamaulipas, Hidalgo, Oaxaca y Quintana Roo y mantener la comuni-

cación directa con los dirigentes nacionales del partido.

Además, a nivel local, cada candidato o candidata tiene a alguien de su confianza que se encarga de los detalles de las campañas locales.

De acuerdo a informa-

ción del partido, son siete los emecistas nombrados como enlace en las seis entidades, de los cuales cuatro son integrantes de la Comisión Operativa Nacional que encabezan Dante Delgado y Juan Ignacio Zavala.



Estos dirigentes también han hecho trabajo político e incluso algunos han sido coordinadores del partido en sus entidades.

En Quintana Roo, MC designó a Jacobo Cheja Alfaro, integrante de la Comisión Operativa Nacional, un político emecista con trayectoria política en varias entidades. Originario de San Luis Potosí, ha sido diputado federal plurinominal en la Legislatura de la Cámara de Diputados de 2018 a 2021.

Antes, fue diputado local en el Estado de México en donde ha hecho trabajo político desde hace varios años (no solo con MC). Sin embargo, fue cercano al partido naranja en 1995 y 2012 cuando se llamaba Convergencia, y del que fue coordinador territorial y estatal. Hoy tiene asignado el seguimiento de la campaña del ex morenista José Luis Pech, candidato de MC a la Gubernatura de Quintana Roo.

Oaxaca es la entidad que tiene un seguimiento parti-

cular por parte de la dirigencia nacional de MC. Ahí está postulada como candidata a la Gubernatura Alejandra García Morlán. Es un estado que ya gobernó ese partido, cuando ganó con su entonces candidato Gabino Cué en 2010, quien se mantuvo en el cargo hasta 2016. En ese año, el partido perdió la gubernatura ante el actual Mandatario, el priista Alejandro Murat.

Estos antecedentes podrían explicar que la dirigencia nacional haya nombrado a dos enlaces. Una es Ana Lucía Baduy, de Chihuahua, ex reina de belleza en su estado, e integrante de la Comisión Operativa Nacional, abogada y promotora de los derechos humanos y de los derechos de las mujeres. “Nos queremos libres, seguras, iguales y sin miedo”, pone en su cuenta de Twitter.

Baduy está de enlace en la campaña en Oaxaca junto con Alejandro Pifia quien se identifica en sus redes sociales como trabajador,

militante del Movimiento Chilango en la capital de la República.

En Durango, en donde Movimiento Ciudadano impulsa la candidatura a la Gubernatura de la ex panista Patricia Flores Elizondo, aparece Carlos León García, más conocido como “Charly” García, coordinador de MC en Sonora.

En Hidalgo, Benjamín Alamillo González, licenciado en Relaciones Internacionales por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO) de Guadalajara, secretario nacional de asuntos municipales e integrante de la Comisión Operativa Nacional, está encargado de informar a la dirigencia del partido de todo lo relacionado con la campaña del candidato Francisco Berganza, quien ha intentado llegar a la Gubernatura con varios partidos en los últimos años.

La campaña de MC en Aguascalientes, con la candidatura a la Gubernatura de

Anayeli Muñoz, estará vinculada también al trabajo que realice Isaac Barrios Ochoa, también integrante de la Comisión Operativa Nacional y quien ha sido coordinador estatal del partido en Chiapas.

En Tamaulipas, el partido naranja competirá por la Gubernatura con el ex priista Arturo Diez Gutiérrez. Horacio Tijerina su enlace, es dirigente del partido en Nuevo León, ex diputado local y ex regidor en Monterrey. ❗



Tomada de @Jacobó\_Cheja

❗ Jacobó Cheja Alfaro opera para MC la campaña de José Luis Pech.